
1. “我不知道应该去哪个学校？是不是不限专业的学校都可以去？” 

所谓“专业不限”只是说没有限定只有某几个专业的学生能够报，但也不意味着谁都可以报。

首先，你需要查看一下这个学校有没有你的专业，或者有没有你可以上的英语课（假设你德

语没有好到可以上他们的母语课）。这些信息都可以在各个学校的官网上查到。 

 

2. 哪个学校比较容易录取？有否所谓的冷门学校？ 

一般来说大城市的学校比较热门（比如慕尼黑、柏林），小城市的学校比较冷门。但因为每

年各个学校报名情况都有变化。没有永远的“热门”和“冷门”。去年冷门的学校可能今年

又热门了。所以我们建议选择最适合你的学校。即专业上匹配且该专业比较强，可上的课程

比较多。这其中也牵涉到你的语言能力，如果你能够上授课语言为德语的课程，选择的余地

就比较大。如果你只能上英语为授课语言的课程，选择余地就会相对比较小。 

 

3. 可以同时报两个学校吗？有调剂吗？ 

每个学生可以填报三个志愿，请各位同学谨慎选择院校。一志愿失败则调剂二志愿，二志愿

名额已满则考虑三志愿。如果你申请的学校正好都竞争很激烈，而你本身条件还不错，我们

会考虑帮你调剂到其他学校（当然前提条件是你愿意）。 

 

4. 可以同时报两个片区（比如德语区和法语区或西班牙语区）的交流项目吗？ 

不可以。一旦被发现，两个片区将都不录取。 

 

5. 关于截止时间： 

为照顾嘉定校区的学生路途遥远，申请不便的情况，从 2015 年下半年开始采取电子材料筛

选的方法。只要在通告中给定截止日期的晚 24 点之前发送到指定邮箱，且材料完整格式符

合要求，则视为有效申请。请注意，要把所有文件按顺序整合成一个 PDF 文档（不要把 N

多个文件打成一个包发过来）。还有，到研究生院和教务处开具的在读证明和成绩单有时需

要很长的时间，请大家尽快去办，越早越好，不要拖到截止的最后一周，会来不及的！ 

 

6. 申请德语地区交流必须会德语吗？ 

不一定。每个学校对交流生的语言要求不一样。有些学校（如 LMU, Freiburg, Konstanz, 

Stuttgart）要求必须会德语，有些学校对部分专业要求德语，还有些学校在你只修英语课程

的情况下也允许你不会德语，更有 EPFL 这样的学校可能会点法语更占优势。所以同学们要

自己去各个学校的网站上看清楚他们的语言要求，看你自己更适合去哪个学校，否则会发生

即使被提名但最后被拒的悲剧情况发生。但原则上，会德语/法语的学生总会在选拔的时候

占优势。 

 

7. 申请资料是不是就是通告上写的 7 条？ 

不是。每个学校要求的申请材料各有不同（有些学校还要求提供高中毕业证、医疗体检证、

Learning Agreement、语言评估表等等），通告上只是我们这边要求的材料。你最终要交的材

料应该是两者的合集（也就是说如果同济要求 ABC，德方要求ABD，那你就应该交ABCD）。

所以，还是要请同学们自己去各个学校的官网上看清楚。 

 

8. 什么是 Learning Agreement? 

Learning Agreement，也叫 study plan 或德语 Studienvertrag。也就是你在申请时要填写的自

己在交流学期打算修的课程列表。填写完后请让院系老师签字，表明学院同意你修这几门课



（有时候也需要外办老师签字）。尤其是那些需要学分互换的同学一定要事先和学院沟通好

修课的问题。同时，不需要修学分的同学也应该认真填写这张表，以表明你去德国不是为了

游山玩水的。如果该学校的申请材料中不要求 Learning Agreement，那就请你把你的学习计

划写在动机说明里。 

 

9. 关于所有的材料的语言问题： 

除了预审表用中文填写外，其他所有申请材料都必须用德语或英语版，包括动机说明、推荐

信、个人简历等。研究生院和教务处开具的成绩单和在读证明本来就是双语版。此外，语言

证书（如 CET4，CET6 等）如果证书本身只有中文，请学生自己翻译一份外语版的附在原

件扫描件的后面（请注意：一定要有原件扫描件！！！交纸质版材料时不要给原件，原件留着

以后还有用。） 

 

10. 关于表格上的签字： 

凡是要学校外办签字的地方（exchange coordinator）都空着（包括预审表最后一栏）。凡是

写 departmental/institutional coordinator 签字的地方，请找学院老师签字（一般会出现在

Learning Agreement 上）。 

 

11. 已经参加过一次其他地区的交流可以再申请赴德地区交流吗？ 

原则上可以，只要院系同意。 

 

12. 本科阶段出国交流会导致延期毕业吗？ 

这取决于你能否将在国外取得学分抵扣校内的学分。这一点你需要找院系商量。 

 

 

 

 


